

La Unidad Académica de Estudios del Desarrollo de la UAZ, la Red Internacional de Desarrollo, Sustentabilidad y Seguridad Humana y La Jornada Zacatecas

tienen el honor de invitar a la presentación del libro

Japón después de ser el número uno.

Del alto crecimiento al rápido envejecimiento

de Víctor López Villafaña y Carlos Uscanga (Coordinadores)

Comentan

José Déniz Espinós

Humberto Márquez Covarrubias

Jueves 3 septiembre 2015

19:00 horas

La Cofradía

Plazuela Miguel Auza 308

Centro Histórico de Zacatecas

Acerca de la obra y sus autores:

Japón después de ser el número uno. Del alto crecimiento al rápido envejecimiento

En 1987 se publicó el libro *Japón hoy* para mostrar los cambios sorprendentes de ese país en el ámbito de la economía y la tecnología (que había sido catalogado por Ezra Vogel como *Number One*). Era la época de una vasta literatura sobre las lecciones del modelo japonés para los países en vías de desarrollo e incluso para los países avanzados. Este nuevo libro *Japón después de ser el número uno*, intenta dar respuesta —si es que ésta existe— al recorrido de ese país desde entonces, en el que han sucedido cambios sorprendentes y fascinantes desde el punto de vista académico e intelectual. Son cambios importantes desde varios ángulos: un cambio

de modelo económico con una larga deflación de precios y un crecimiento pobre, como antítesis del gran desarrollo económico previo; un cambio demográfico espectacular que lo llevará a perder la mitad de su clase trabajadora en los próximos cuarenta años, y un rápido envejecimiento de su población; la gradual desaparición de aquel modelo de relaciones empresariales y laborales, como fundamento de su explosivo desarrollo; la transformación del ámbito de sus relaciones internacionales, con la aparición de China como nuevo foco de posibilidades y de tensiones a la vez; una larga crisis política como resultado de intentos para resolver los nuevos desafíos: una crisis nuclear que provino de un fenómeno natural (terremoto y tsunami, 11 de marzo de 2011), pero también de diseños defectuosos de política pública y empresarial. Así, durante estos años Japón ha sufrido cambios radicales y los alcances e intensidad de estos cambios no sólo han tenido efectos en su posición como país en el ámbito mundial sino también en su interior, lo que ha impactado en su proyecto nacional. La pregunta que resulta de todo esto es si estamos ante el ocaso de una potencia, o bien una transición en la que viejas y nuevas fortalezas darán fisonomía a un Japón diferente, que tendrá nuevas formas de expresarse en la escala doméstica y en el ámbito de las potencias mundiales.

Todo lo anterior nos ha guiado a producir esta obra colectiva, aguda, crítica y propositiva. Creemos que con este libro tenemos mucho que aportar, esperando contribuir al debate sobre el presente y el futuro de Japón.

Autor: Víctor López Villafañe y Carlos Uscanga (coordinadores)

Año de edición: 2015

Edición: 1ª

Páginas: 232

Medidas: 13.5 x 21 cm

Acabado: rústica con solapas

ISBN: 978-607-03-0650-1

Colección: Sociología y política

Editorial: Siglo XXI Editores

Víctor López Villafañe. Doctor en economía por la Universidad Nacional Autónoma de México; actualmente se desempeña como profesor-investigador de la Unidad Académica en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas. Realizó sus estudios de posgrado en la Universidad de Tsukuba y ha sido investigador visitante en varias instituciones, destacando, entre otras, el Institute of Developing Economies de Tokio; la Universidad de California, San Diego (becario Fulbright); la Universidad de Columbia Británica; la Universidad Ritsumeikan y la Academia de Ciencias Sociales de China. Fue miembro de la Comisión Binacional México-Japón para el Siglo XXI. Esta casa editorial ha publicado varias de sus obras, siendo la más reciente, *La modernización de China. Fin del socialismo y desafíos de la sociedad de mercado* (2012).

Carlos Uscanga. Doctor en cooperación internacional por la Universidad de Nagoya, Japón; actualmente es profesor titular “C” del Centro de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM. Fue miembro del grupo de estudios para el fortalecimiento de la Relaciones Económicas de México y Japón, y del Grupo de Expertos para el Fortalecimiento de la Asociación Económica entre México y Corea del Sur. Fue becario por la Japan Foundation en 2002 y por la Foundation Olaf Palme en 2004. Ha sido investigador visitante en Japón en la Universidad de Prefectura de Aichi, La Universidad de Nanzan, la Universidad de Sophia y la Universidad de Aoyama Gakuin; en Suecia en la Universidad de Vaixöy en Estados Unidos en la Universidad de Texas en Austin. Es coordinador junto con Víctor López Villafañe del libro *México frente a las grandes regiones del mundo* (Siglo XXI Editores, 2000).